
 

 

Atelier 1 - Concertation sur le réaménagement de la rue de la République - 27 février 2018 

 

 

Projet de réaménagement de la rue de la République 

Compte-rendu de l’atelier 1 

27 février 2018 - École de Grandclément 
 

 

 

Temps 1 / Balade urbaine pour faire ressortir les usages actuels  

 

De 17h30 à 18h30, les 

participant à l’atelier, 

divisés en deux 

groupes, arpentent 

dans un premier temps 

les différents lieux du 

projet d’aménagement 

pour pouvoir faire part 

de leur expertise 

d’usages de ces 

espaces. Plusieurs 

constats ressortent par 

lieux. 

 

GROUPE D’HABITANTS 1 

Expressions au niveau de l’Esplanade Verdun : 

 "Dépose-minute sauvage" devant la poste qui est gênant. Dans le même sens, des habitants 

expriment le besoin de gérer l’accès et la sortie du parking situé derrière la bibliothèque : 

conflit piétons et voitures très important notamment pour les enfants, mais aussi pour les 

personnes à mobilité réduite, en particulier celles avec poussette. 

 Le stationnement des bus est problématique pour les piétons qui traversent la rue de la 

République, les voitures doublant les bus et ce sans visibilité pour les piétons. Le comportement 

des véhicules est accidentogène et a pu provoquer le renversement de piétons. Un habitant 

souhaite « qu’on recule le stationnement des bus ». 

 Positionner les stations de bus en face-à-face rue de la République et non en décalé comme 

c’est actuellement. 

 Nécessité de faire ralentir les véhicules qui sont notamment un danger pour les enfants aux 

heures d’entrée et de sortie de l’école Grandclément. 

 Un habitant trouve la rampe d’accès devant la bibliothèque « trop massive » : souhait qu’elle 

soit traitée différemment et intégrée aux aménagements futurs. 

 Des habitants ont le souhait de « verdir l’esplanade Verdun ». 
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Expressions au niveau de la place Boissier : 

 Plusieurs personnes constatent qu’il y a de moins en moins de forains sur le marché. 

 Toutefois, la place Boissier reste pour les habitants une centralité importante qui nécessite une 

revitalisation. 

 Certains la qualifient de « pratique ». 

 Pour une majorité, elle est aujourd’hui une place trop minérale et peu conviviale, même si 

quelques-uns s’accordent à dire que l’été les arbres de la place font de l’ombre à 

l’emplacement des bancs, ce qui est appréciable. 

 

Expressions sur le square du Château : 

 La place n’est pas appréciée, certains disent l’éviter en raison de mésusages (alcool, 

drogues) et de déjections canines qui ne permettent pas aux enfants de jouer. 

 Ils n’apprécient pas non plus l’ambiance sombre et « cachée » qui participe à créer un 

ressenti négatif. Ils souhaitent une percée visuelle depuis la rue de la République jusqu’au 

parc du château. 

 Les habitants expriment le souhait d’un espace convivial et équipé pour les familles : jeux 

pour enfants et bancs. 

 

Expressions au niveau de la Rue Chapuis : 

 Constat d’un stationnement sauvage sur le trottoir côté château. 

 Plusieurs habitants mentionnent « la remontée en sens interdit de la rue », ce qui est 

dangereux. 

 Présence d’un commerce de drogues attesté par le groupe d’habitants dont certains sont 

domiciliés rue Chapuis. Souhait que les prochains aménagements puissent faire disparaître 

ce mésusage. 

 Il est constaté le manque de toilettes publiques. 

 La sortie de la rue Chapuis sur la rue de la République est problématique, elle ne permet 

pas d’avoir une visibilité suffisante pour les véhicules.  

 La livraison régulière du boulanger au coin des rues Chapuis et République est gênante 

pour la fluidité de la circulation. 

 

Expressions au niveau de la Place Saunier : 

 Stationnement sauvage sur les trottoirs, il est demandé une gestion de l’espace dédié aux 

véhicules sur la place : rationalisation, zone bleue… 

 « Le parking de la place est très pratique mais pas assez de rotation. » 

 Plusieurs personnes disent que « cette place est fréquentée, qu’elle est conviviale et que les 

bars sont plutôt sympathiques » et donnent de la vie au lieu. Dans le même temps, d’autres 

ne partagent pas cette impression et parlent de déchets jetés au sol par les consommateurs 

des snacks de la place.  
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Expressions au niveau de la place Pasteur : 

 Conflit d’usage entre les piétons et les véhicules. 

 Les personnes du groupe aimeraient que la place ne soit plus entourée de voies de 

circulation et soit étendue jusqu’au mur nord, laissant une voie de circulation à double sens 

sur la partie Est. 

 L’espace de jeux pour enfants est semble-t-il fréquenté, notamment par les assistantes 

maternelles selon plusieurs personnes du groupe.  

 Toutefois, cet espace de jeux pour enfants est pour tous trop petit et trop proche de la 

route : pollution, bruit, proximité de l’arrêt de bus. Aussi, certains ont proposé de déplacer 

cette aire de jeux vers le parc du château ou dans le quartier de Cachin, ou enfin de le 

reculer sur la place pour l’éloigner de la rue. Il est aussi proposé de diversifier les jeux et 

d’installer des jeux pour les enfants de plus de 8 ans. 

 

GROUPE D’HABITANTS 2 

Expressions au niveau de la Place Boissier : 

 Le square du Château, un espace sous utilisé : l’espace devant le square du Château est 

renommé dans le quartier pour être un lieu important de « deal ». Cela empêche les 

habitants d’utiliser le square pour d’autres usages : aujourd’hui, cet espace n’est 

pratiquement pas fréquenté, sauf, de temps en temps, des habitants y font des barbecues. 

Des enfants qui passent confirment cela : « on n’y va jamais au square, parce que c’est 

dangereux » 

 L’arrêt de bus devant Grand Frais : un habitant exprime son désarroi en soulignant le fait 

qu’il y a souvent de la casse au niveau de l’arrêt de bus, et qu’il sert de pissotière. 

 L’absence d’activités sur la place : pour le groupe d’enfants rencontré pendant la balade, il 

n’y a rien à faire en sortant de l’école pour les enfants. « Je sors de l’école et je rentre 

directement chez moi » résume un des enfants, qui aurait bien aimé pouvoir jouer un peu 

avant de rentrer à la maison. Les autres participants à la balade confirment également cela : 

il y a beaucoup d’enfants et de parents d’élèves qui passent par la place Boissier du fait de la 

proximité des deux écoles du quartier, mais ils ne s’y arrêtent pas car il n’y a rien à faire. 

 Le stationnement sauvage : très souvent des voitures se garent n’importe comment, 

notamment devant le bar Le République, ce qui contribue à désorganiser ce secteur. 

 

Expressions au niveau de la place Pasteur : 

 Une aire de jeux très utilisée : plusieurs riverains, habitant à proximité immédiate de la place 

Pasteur, soulignent que l’aire de jeux pour enfants située au milieu de la place, est très 

fréquentée le samedi et le dimanche par les enfants du quartier, notamment ceux qui 

habitent vers Cachin, et par les enfants de l’école privée située à proximité. 
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 Des problèmes d’usage de la place : il y a du squat la nuit en été qui crée du bruit gênant 

pour les copropriétés alentours et divers mésusages au niveau de la rue Jean Jaurès.  

 Des trottoirs trop étroits : à certains endroits les trottoirs ne sont pas aux normes. 

 Du stationnement illicite :  régulièrement des voitures se garent en double file au niveau des 

commerces pour aller faire ses achats. 

 

Expressions au niveau de la Place Saunier : 

 La dangerosité du carrefour avec l’avenue Marcellin :  plusieurs personnes soulignent ce 

point noir de la circulation qui en fait un lieu accidentogène car beaucoup de véhicules 

« grillent » le feu rouge au niveau du carrefour. Les traversées piétonnes au niveau de ce 

carrefour sont donc dangereuses. 

 La largeur du trottoir Est de l’avenue Marcellin : un habitant souligne la disproportion à ce 

niveau dans la largeur des trottoirs de l’avenue Marcellin, le côté Est étant beaucoup plus 

large que le côté Ouest, ce qui crée un déséquilibre non justifié selon lui. 

 Un stationnement anarchique sur le parvis de l’église : « les voitures se garent n’importe 

comment sur le parvis de l’église » s’exclame un habitant. Le parking est toujours plein, par 

conséquent, les voitures se garent comme elles peuvent de manière anarchique. Il y a 

également des problèmes de voitures ventouses qui restent garées sur de très longues 

durées. Ces problèmes de stationnement empêchent une utilisation de cette place pour les 

piétons, ce qui pose des problèmes d’usage notamment pour les enterrements. Il semble 

donc primordial de sécuriser le parvis de l’église pour les piétons. 

 Beaucoup de mésusages : les habitants listent les problèmes d’usages sur cet espace : 

manque de propreté qui fait qualifier cet espace de « poubelle permanente » par un 

habitant, problèmes de deal et de prostitution, problèmes de vandalisme qui fait que 

l’éclairage est très souvent cassé… Une riveraine, dont la propriété jouxte les bâtiments qui 

vont être démolis pour dégager le contour de l’église, s’inquiète du risque de voir ces 

mésusages se rapprocher de son habitation par la suppression des bâtiments qui lui servent 

aujourd’hui de zone tampon entre son mur et la place Saunier. 

 

Temps 2 / Présentation de l’étude d’usages 

 

L’équipe de WZA et de Bazard Urbain, missionnés par la Métropole de Lyon pour réaliser une étude 

d’usages de la rue de la République, présente ensuite aux habitants les conclusions de leur travail 

pour le confronter à la vision et l’expertise d’usage des habitants. 

Un habitant pose la question de l’allée privée, perpendiculaire à l’allée des Marronniers, qui est en-

dehors du périmètre du projet : si cet espace n’est pas rénové, les mésusages risquent de se déplacer 

à cet endroit. 
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Temps 3 / Travail sur les usages souhaités 

 

Ensuite, les habitants 

travaillent par groupe sur les 

usages qu’ils souhaitent voir 

apparaitre ou conforter dans 

l’avenir sur ces différents 

espaces publics, en essayant 

de se projeter sur un futur 

souhaitable, sur des espaces 

rêvés. Chaque groupe 

restitue ensuite son travail et 

le met en commun. 

 

Sur l’Esplanade de Verdun 

 Un groupe suggère de rafraichir la façade et les vitrages du bâtiment de la bibliothèque et du 

conservatoire pour que cela soit en harmonie avec le futur aménagement. 

 Un groupe souligne l’importance d’aménager le parvis de l’école, afin de sécuriser le plus 

possible cet espace par rapport aux voitures. 

 Un groupe propose de créer des stationnements en talon le long de l’esplanade pour 

augmenter significativement le nombre de places disponibles et résoudre ainsi les problèmes 

de stationnement dans le quartier. 

 Un groupe imagine des espaces verts plutôt en hauteur de type arbre, pour éviter les 

problèmes de piétinement et de déjections canines sur ces espaces. 

 Plusieurs groupes proposent de prévoir des espaces accueillants avec des lieux de 

convivialité (bancs). 

 Un groupe fait remarquer que les trottoirs sont trop étroits, et qu’il faudrait donner plus de 

place aux piétons dans le futur aménagement. 

 Un groupe propose d’aménager un terre-plein central le long de la rue de la République afin 

de sécuriser les traversées piétonnes. 

 Un groupe suggère d’organiser des pédibus pour faciliter les déplacements à pied pour aller à 

l’école. 

 

Sur la place Boissier 

 Un groupe imagine l’implantation d’un espace de jeux pour enfants au niveau de la placette 

devant la résidence sociale Saint-Bruno. 

 Plusieurs groupes proposent d’améliorer la placette devant la résidence sociale Saint-Bruno, 

notamment en mettant en valeur les platanes. 

 Un groupe, constitué des conseillers de quartiers, proposent de décaler la place Boissier vers 

Grand Frais et d’aménager un rond-Point au carrefour Duclos / Saby. 

 Un groupe propose de fermer Grand Frais le dimanche afin de renforcer l’attractivité du 

marché. 
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 Un groupe propose de transformer la place Boissier en un parking arboré en zone bleue qui 

se libèrerait lors du marché. 

 Plusieurs groupes se posent la question de la convivialité : il s’agit, pour l’un, de prévoir un 

espace ouvert, sécurisant et mixte pour aller boire un verre. Un autre groupe va plus loin en 

envisageant un lieu de rencontre intergénérationnel et associatif au niveau de l’Hôtel du 

Nord. 

 Deux groupes imaginent l’implantation d’une fontaine sur la place Boissier, afin de l’habiller 

et de symboliser le centre de Vaulx le Village. 

 Un groupe propose de déplacer l’arrêt de bus devant le tabac. 

 Un groupe souligne l’importance de prévoir de la végétation. 

 Un groupe propose de piétonniser le Nord-Est de la place la rue Chapuis avec un accès pour 

les riverains. 

 

Sur le square du Château 

 Plusieurs groupes (5) imaginent un espace de jeux pour enfants sur le square à côté de l’allée 

des Marronniers. 

 Un groupe propose de prolonger l’allée piétonne jusqu’au parc du Château afin de permettre 

d’en améliorer l’accès. 

 

Sur la place Saunier 

 Un groupe évoque le fait qu’il faut ramener la sérénité et la propreté sur cet espace dans le 

nouvel aménagement. 

 Plusieurs groupes évoquent la question du stationnement : mettre en place une zone bleue 

pour le stationnement sur la place Saunier afin de mieux réguler les stationnements, prévoir 

plus de places de stationnement devant l’église, revoir le sens de circulation du parking 

(entrée et sortie), prévoir une bande de stationnement devant les commerces (dépose 

minute devant la boulangerie) 

 Un groupe propose de réaménager la place Saunier de telle manière que l’église soit mieux 

mise en valeur.  

 

Sur la place Pasteur 

 Deux groupes souhaitent que les espaces non bâtis situés au Nord de la place Pasteur, en 

dehors du périmètre du projet, soient conservés pour en faire un parc. 

 Un groupe préconise de prévoir du stationnement autour de cette place. 

 Deux groupes souhaitent agrandir la place en supprimant une deux des rues qui fait le tour : 

un groupe propose de supprimer la rue au Nord, l’autre groupe, quant à lui, souhaite 

piétoniser la rue à l’Est. 

 Un groupe évoque l’importance de garder l’aire de jeux pour enfants, qui est actuellement 

utilisée par les enfants qui habitent à l’Est. 
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Enfin, des propositions ont également été formulées sur l’ensemble de la rue de la République par 

les différents groupes : 

 Faciliter la circulation des piétons pour aller faire ses courses et pour déambuler ; 

 Améliorer la circulation en voiture pour les riverains pour aller travailler et pour stationner ; 

 Faire de la rue de la République un lieu central dans le quartier pour aller faire ses courses ; 

 Renforcer la vocation de centre historique de Vaulx ; 

 Faire de la rue de la République un lieu de rencontre dans le quartier ; 

 Prévoir une boîte à livres pour favoriser les rencontres ; 

 Mettre des plateaux ralentisseurs et des zones 30 aux différentes intersections ; 

 Elargir la zone bleue à toute la rue ; 

 Mettre des panneaux de limitation de vitesse ; 

 Créer un espace canin ; 

 Aménager un petit rond-point au niveau du carrefour Marcellin ; 

 Désengorger la rue de la République avec des itinéraires bis en rendant d’autres rues plus 

accessibles dans les deux sens ; 

 Apaiser la circulation sur la rue ; 

 Prévoir davantage de parking ; 

 Prévoir du stationnement des deux côtés de la rue sur l’esplanade Verdun ; 

 Développer les commerces et favoriser leur diversité (librairies, restaurant charcuterie, 

poissonnerie …). 


